

LUNES 29 DE ENERO DE 2017

INE

EXIGEN SANCIONAR MERCADO DE FIRMAS

Dirigentes de distintos partidos urgieron al Instituto Nacional Electoral (INE) a investigar con mayor rapidez y rigor el mercado de credenciales de elector, que presuntamente ha sido aprovechado por quienes buscan firmas de apoyo para una candidatura por la vía independiente. Consideraron que la compraventa de datos personales, denunciada por los consejeros electorales y por los propios precandidatos y sus equipos, desprestigia la figura de los aspirantes sin partido. (REFORMA, NACIONAL, P. 4, JORGE RICARDO)

INE ANALIZA RESPALDOS CIUDADANOS A DIPUTADOS

La Comisión de Prerrogativas y Partidos Políticos del Instituto Nacional Electoral (INE) resolverá hoy, preliminarmente, sobre el cumplimiento de los requisitos de ley, como son las firmas de ciudadanos obtenidas por quienes aspiran a una candidatura independiente a diputado federal. La valoración que harán los consejeros será en cuanto al número de respaldos obligatorios, dispersión de firmas de apoyo y validez de éstas, es decir, que pertenezcan a ciudadanos en Lista Nominal de Electores y con derecho a voto en la entidad respectiva, para obtener la postulación. Por otra parte, se informó que los precandidatos a un cargo de elección popular tendrán que prepararse para seis semanas de silencio antes de poder retomar sus actividades proselitistas de cara a los comicios de julio. A diferencia de otros procesos, en esta ocasión el INE determinó homologar el fin de las precampañas de las 30 entidades que tendrán comicios con el proceso federal. (EL UNIVERSAL, NACIÓN, P. 7, CARINA GARCÍA; MILENIO DIARIO, POLÍTICA, P. 16, CAROLINA RIVERA)

ASPIRANTES REPORTAN GASTOS POR 12.2 MILLONES DE PESOS

El pasado viernes fue la fecha límite para que los aspirantes independientes a una senaduría entregaran sus informes de ingreso y gasto al Instituto Nacional Electoral (INE). Con corte del 27 de enero, los 46 aspirantes a una senaduría habían reportado 9.5 millones de pesos en ingresos y 12.2 millones de pesos en gasto, al reportar tres mil 551 operaciones en el Sistema Integral de Fiscalización del INE. En el sistema aún no se actualiza la cifra de cuántos de los aspirantes entregaron sus informes en el periodo de cinco días que les otorga la ley para hacerlo. (EXCÉLSIOR, PRIMERA, P. 8, AURORA ZEPEDA)

APOYAN AL “BRONCO” EN HORARIO LABORAL

Más de la mitad de las firmas reunidas por funcionarios de Jaime Rodríguez, “el Bronco”, en favor de su candidatura independiente a la presidencia han sido recabadas en horario laboral, revela información del Instituto Nacional Electoral (INE). Sólo en los primeros dos meses de actividad —del 17 de octubre al 18 de diciembre—, los empleados estatales registraron al menos 28 mil 325 apoyos, de los que 14 mil 493, es decir 51%, se captaron de lunes a viernes y de 9:00 a 18:00 horas. (REFORMA, NACIONAL, P. 1, MIRNA RAMOS)

DEBATES EN SERIO/ MARCO ANTONIO BAÑOS

Las elecciones federales del 2018 tienen una definición relevante en puerta y debe concretarse pronto, en las próximas semanas, antes del arranque formal de las campañas. Se trata del formato específico con el que se busca

LUNES 29 DE ENERO DE 2017

propiciar un primer debate presidencial que trascienda monólogos de guiones preestablecidos, encuentros acartonados entre candidatos que estén llenos de candados que sobreprotejan su interacción o impidan respuestas claras a cuestionamientos o el contraste directo entre sus ofertas de gobierno frente a la ciudadanía. El compromiso del INE es modificar sensiblemente los formatos. Ya están firmes las bases generales aprobadas con ese mandato, pero falta el detalle, los formatos específicos en los que debe haber moderadores con un papel más activo, propuestas y diálogo fluido a favor de audiencias, de las y los electores, sin descuidar un entorno imparcial y equitativo. Lograr una discusión intensa entre los candidatos, que las o los moderadores puedan insistir en preguntas no contestadas, en pedir posturas sobre el tema abordado o reacción frente a críticas, sobre las cuales los participantes aludidos no se hayan pronunciado, implica un componente que no será cómodo para los debatientes, pero, en cambio, abre oportunidades para la mejor información de la población que busca respuestas claras que no encontrará fácilmente si hay discursos leídos que no den margen ni espacio para pedir claridad o para insistir en que se asuman posturas claras respecto de temas específicos por duros o espinosos que resulten. (EL ECONOMISTA, POLÍTICA Y SOCIEDAD, P. 45, MARCO ANTONIO BAÑOS)

SALA SUPERIOR

COALICIONES REBASARÁN GASTOS: INTEGRALIA

Según la consultora Integralia, dos de las coaliciones en contienda tendrán entre 945 y 852 millones de pesos de más, por encima de los topes de gastos de campaña permitidos para todos los cargos de elección federal en competencia este año. El despacho que encabeza el ex consejero presidente del otrora Instituto Federal Electoral, Luis Carlos Ugalde, concluyó que los límites de gasto de la campaña presidencial, 300 diputados federales y 64 senadores de mayoría ascienden a mil 646 millones de pesos, de modo que ese sería el tope de campaña al que debería sujetarse todo partido o coalición en todas las contiendas. El reporte de Integralia indica que el costo presupuestario de las elecciones 2018 es de 28 mil 22 millones de pesos. El resultado de la suma del presupuesto del Instituto Nacional Electoral, es de 17 mil 426 millones de pesos; el del Tribunal Electoral del Poder Judicial de la Federación, de tres mil 893 millones de pesos, y el financiamiento a los partidos, de seis mil 702 millones de pesos en este año, esto haría del proceso electoral federal de 2018 el más costoso en la historia de nuestro país. (EL UNIVERSAL, NACIÓN, P. 11, CARINA GARCÍA; EXCÉLSIOR, PRIMERA, P. 2, TANIA ROSAS; EL HERALDO DE MÉXICO, PORTADA Y EL PAÍS, P. 1 Y 7, FRANCISCO NIETO; 24 HORAS, NACIONAL, P. 3, ÁNGEL CABRERA; EL SOL DE MÉXICO, NACIONAL, P. 9, ALEJANDRO SUÁREZ)

GANANDO LA CIUDAD DE MÉXICO, GANAMOS LA PRESIDENCIA: BARRALES

Ahora candidata a la jefatura de Gobierno de la Ciudad de México por la coalición PRD-PAN-MC, Alejandra Barrales comienza un reto más en su carrera política. “Contenta sobre todo por los resultados de las últimas encuestas que nos son favorables y nos coloca en la posibilidad de ir a ganar la contienda. Eso nos tiene animados y trabajando”. En dicha precampaña, Barrales comenzó su camino para convencer al electorado de la Ciudad. En cuanto a la distancia que marcan las encuestas con la candidata de Morena, Claudia Sheinbaum, Barrales explicó que “los datos que tenemos nos confirman que la distancia es cada vez menor y que esa aparente ventaja que mantiene Morena es consecuencia de la forma burda en que han estado violando la ley, con actos anticipados de campaña, en donde sus candidatos han estado definidos desde hace años, donde hay procesos que simulan una elección, esto no lo digo yo, sino el Tribunal Electoral, que acaba de sancionar a la candidata de Morena por actos anticipados de campaña, y es la ventaja que muestran”. (OVACIONES, PORTADA Y NACIONAL, P. 1 Y 6, DANIEL MOLINA)

LUNES 29 DE ENERO DE 2017

ENTIDADES FEDERATIVAS

CHIAPAS

CHIAPAS PERSISTE EN RECHAZO A IMPOSICIÓN

Dirigentes y simpatizantes del PVEM en Chiapas, encabezados por su dirigente estatal, Eduardo Ramírez, marcharon por segunda ocasión para exigir que no haya una imposición de candidatos en la coalición Todos por Chiapas, conformada con el PRI, Nueva Alianza, Chiapas Unidos y Mover a Chiapas. Ramírez Aguilar, aspirante a la gubernatura, insistió en que el movimiento no es suyo sino de todos los chiapanecos. Sin embargo, aseguró que ha sido objeto de intimidaciones y amenazas, aunque rechazó abundar en el tema. (REFORMA, NACIONAL, P. 5, ÉDGAR HERNÁNDEZ)

CHIHUAHUA

CONFRONTA TRASLADO DE OPERADOR PRIISTA

La reclusión del exsecretario general priista Alejandro Gutiérrez, vinculado a proceso por peculado agravado por el desvío de 250 millones de pesos del erario de Chihuahua a la campaña del PRI en 2016, causó un nuevo choque entre el gobierno de Javier Corral y la Federación. En Zacatecas, Corral acusó una treta de la Procuraduría General de la República (PGR) y el gobierno federal al querer trasladar al priista del Cereso Estatal número 1 al penal federal de Ciudad Juárez, para tratar de acreditar un supuesto delito de tortura y, eventualmente, ponerlo en libertad condicional. Por otro lado, Antonio Enrique Tarín García y Gerardo Villegas Madriles, dos exfuncionarios de Chihuahua sujetos a proceso por participar presuntamente en desvíos de recursos públicos estatales, denunciaron a la PGR que han sido presionados para que declaren, aun cuando no sean ciertos los hechos, en contra del exgobernador de esa entidad César Duarte y el exdirigente nacional del PRI Manlio Fabio Beltrones. (REFORMA, NACIONAL, P. 3, ANTONIO BARANDA; LA JORNADA, PORTADA Y POLÍTICA, P. 1 Y 4, GUSTAVO CASTILLO GARCÍA)

CIUDAD DE MÉXICO

SHEINBAUM CRITICA CORRUPCIÓN EN CIUDAD DE MÉXICO

La precandidata de Morena al gobierno de la Ciudad de México, Claudia Sheinbaum, criticó que en la capital los jóvenes sean criminalizados y sean presa de detenciones arbitrarias. Durante su recorrido por algunas zonas de la delegación Gustavo A. Madero, la morenista acusó al PRD de ser el impulsor de estos actos. Mientras tanto, a unas horas de que el jefe de Gobierno, Miguel Ángel Mancera, emitiera un mensaje sobre la desaparición del estudiante Marco Antonio Sánchez Flores, el precandidato del PRI a la jefatura de Gobierno, Mikel Arriola, llamó a no politizar este tema, no prejuzgar y conocer las investigaciones sobre qué pasó después del último video en que se vio al joven. (EL UNIVERSAL, METRÓPOLI, P. 4, DIANA VILLAVICENCIO)

LUNES 29 DE ENERO DE 2017

ESTADO DE MÉXICO

MARCO APARECE EN EL ESTADO DE MÉXICO

Luego de cinco días de desaparecer tras ser detenido por elementos de la Policía Preventiva de Ciudad de México, Marco Antonio Sánchez Flores fue localizado en el municipio Melchor Ocampo, Estado de México, con golpes y desorientado. El jefe de Gobierno capitalino, Miguel Ángel Mancera, dio a conocer los hechos y comentó que sus padres lo reconocieron al tener una fotografía en sus manos. La presión social, la exigencia de organizaciones civiles y de derechos humanos, pero sobre todo de la Universidad Nacional Autónoma de México, donde estudia la preparatoria, fueron determinantes para que el gobierno capitalino movilizara a policías de investigación, ministerios públicos y fiscales para ubicar al menor de 17 años. (MILENIO DIARIO, PORTADA, P. 1, LETICIA FERNÁNDEZ, CAROLINA RIVERA Y ANA SALAZAR)

PUEBLA

DOGER GUERRERO VA EN EL PRI COMO PRECANDIDATO ÚNICO

El delegado del Instituto Mexicano del Seguro Social, Enrique Doger Guerrero, será el candidato de unidad del PRI a la gubernatura de Puebla. El Comité Ejecutivo Nacional de ese partido determinó que sea el precandidato único, luego de un encuentro con el resto de aspirantes. De acuerdo con la convocatoria, será este miércoles cuando se registre ante el PRI estatal como precandidato. Como parte de los acuerdos, el subsecretario de la Secretaría de Desarrollo Agrario, Territorial y Urbano, Juan Carlos Lastiri, y la diputada federal Xitlállic Ceja, se registraron como precandidatos al Senado de la República. (EL UNIVERSAL, ESTADOS, P. 20, ÉDGAR ÁVILA)

TABASCO

INDEPENDIENTES A LA GUBERNATURA DE TABASCO SE ENFRENTAN POR FIRMAS

La pelea por la candidatura independiente a la gubernatura de Tabasco ha desatado una serie de señalamientos entre los dos aspirantes más fuertes: el experredista Óscar Cantón Zetina y el expriista Jesús Alí de la Torre, quienes se acusan de violar la ley electoral, de hacer “trampas” con las firmas y ser apoyados por los consejeros electorales. Estas descalificaciones se deben principalmente a que, según la Ley Electoral y de Partidos Políticos del Estado, sólo puede haber un candidato independiente y será quien alcance el apoyo de 2% del padrón electoral; es decir, 33 mil 470 firmas o bien aquel que logre el mayor número; hasta este fin de semana Alí de la Torre había logrado 71 mil 650 rúbricas, mientras que Óscar Cantón, 77 mil 643. (EL UNIVERSAL, ESTADOS, P. 20, LEOBARDO PÉREZ)

INFORMACIÓN RELEVANTE

PIDEN A LA SHCP QUE FRENE GASTO DISCRECIONAL

Organizaciones de la sociedad civil y del sector privado exigieron a la Secretaría de Hacienda y Crédito Público (SHCP) poner fin a la discrecionalidad con la que maneja los recursos que entrega a los estados. En un pronunciamiento firmado por una veintena de agrupaciones —entre ellas, Causa en Común, IMCO, Coparmex y

LUNES 29 DE ENERO DE 2017

Mexicanos contra la Corrupción y la Impunidad— lamentaron que esos fondos sean usados políticamente para premiar o castigar a los gobiernos estatales. Según el documento, la SHCP tiene la capacidad para aprobar una gran cantidad de recursos adicionales en el presupuesto y hacer adecuaciones presupuestales, incluso al Ramo 23, de Previsiones Salariales y Económicas. (REFORMA, PORTADA, P. 1, CLAUDIA GUERRERO)

LÓPEZ OBRADOR LIDERA PREFERENCIAS RUMBO A COMICIOS

De acuerdo con la encuesta nacional El Universal/Buendía & Laredo, levantada en vivienda del 19 al 25 de enero, si se efectuaran en este momento los comicios, el próximo presidente de la República sería Andrés Manuel López Obrador. El precandidato de la coalición Morena-PT-PES obtuvo 32% de las preferencias, seguido por Ricardo Anaya, con 26%, como candidato de la alianza PAN-PRD-MC. En tercer lugar, está José Antonio Meade, quien obtiene 16% de apoyo como candidato del PRI-PVEM-Nueva Alianza. Los aspirantes independientes alcanzaron seis puntos porcentuales, cuatro para Margarita Zavala y dos para “el Bronco”. (EL UNIVERSAL, PORTADA Y NACIÓN, P. 1 Y 6, REDACCIÓN)

ELECCIÓN DOMINA LA AGENDA LEGISLATIVA

A pesar del rezago que enfrentan en materia de reformas y nombramientos, la agenda electoral dominará las reuniones plenarios de los grupos parlamentarios en las cámaras de Diputados y de Senadores. Este lunes, las bancadas del PAN y PRD en la Cámara alta arrancarán sus trabajos en una reunión a la que asistirán los precandidatos de la coalición Por México al Frente a la presidencia, Ricardo Anaya, y al gobierno de la Ciudad de México, Alejandra Barrales. En San Lázaro, el PAN informó que utilizará su última reunión plenaria de la legislatura para reunirse con sus aliados electorales, conocer un balance del sexenio por terminar, escuchar ponencias sobre los riesgos del populismo y campañas exitosas, además de recibir también a los aspirantes. (REFORMA, NACIONAL, P. 2, CLAUDIA GUERRERO)

SNA SERÁ PRIORIDAD ESTE PERIODO: SENADO

Los grupos parlamentarios en el Senado de la República señalaron que completar el Sistema Nacional Anticorrupción (SNA), con sus nombramientos pendientes de fiscal general, fiscal anticorrupción y magistrados, será una de sus prioridades legislativas en el periodo que inicia el próximo jueves 1 de febrero. Al arrancar esta semana con sus reuniones plenarios, el PRI en la Cámara alta, a través de su coordinador, Emilio Gamboa, dijo que la prioridad para el próximo periodo de sesiones será consolidar el SNA, así como aprobar los nombramientos de los fiscales general y anticorrupción, de los magistrados del Tribunal Federal de Justicia Administrativa, entre otros nombramientos. Para su plenaria, que realizarán junto con el PVEM y que comienza mañana martes, los priistas contarán con la presencia de integrantes del gabinete del presidente Enrique Peña Nieto, encabezados por el secretario de Gobernación, Alfonso Navarrete; el secretario de Economía, Ildefonso Guajardo, quien les hablará sobre los avances en las negociaciones del TLC, así como el canciller Luis Videgaray, entre otros. (EL UNIVERSAL, NACIÓN, P. 8, ALBERTO MORALES)

REDES SOCIALES PUEDEN CAUSAR DERROTAS: IVOSKUS

Daniel Ivoskus, consultor político, actual diputado por la provincia de Buenos Aires, Argentina, asesor de campaña del presidente Mauricio Macri y de Jaime Rodríguez, “el Bronco”, entre otros políticos, aseguró que las redes

LUNES 29 DE ENERO DE 2017

sociales no le alcanzan a ningún candidato para ganar, pero un error en estas nuevas plataformas sí puede acercarlo a la derrota a un aspirante. “El que solamente atienda las redes sociales no tiene posibilidad de ganar [pero] las redes sociales te pueden hacer perder una elección”, señaló el especialista en comunicación política, nuevas tecnologías y marketing. “El impacto de las redes sociales es cada vez mayor [...] Esto no es una cuestión optativa, eso va a seguir creciendo todos los días y lo peor es que los errores son más notorios todos los días, porque hay un nivel de profesionalización y especialización en la comunicación digital que muchos los subestiman”, apuntó. (REFORMA, NACIONAL, P. 7, GUADALUPE IRIZAR)

BUSCAN FUERO; ALISTAN PLURIS

Mientras el PRI concluyó ayer la fase previa de registro de aspirantes de mayoría al Congreso de la Unión, la cúpula del tricolor comenzó a perfilar las primeras posiciones de la lista plurinominal al Senado, que será registrada en marzo. Tras recordar que sólo los ocho primeros lugares de la lista nacional tienen oportunidad de alcanzar un escaño en la Cámara alta, fuentes del tricolor aseguraron que ya están fueron colocados los primeros cuatro nombres sobre la mesa. Se trata del exsecretario de Gobernación, Miguel Ángel Osorio Chong; el líder de la CTM, Carlos Aceves del Olmo; el exgobernador del Estado de México, Eruviel Ávila, y el hijo del coordinador del PRI en el Senado, Emilio Gamboa Miner. Por obligación legal y estatutaria, el PRI deberá postular a mujeres en 50% de las candidaturas, pero hasta ahora sólo se han mencionado los nombres de la secretaria general del PRI, Claudia Ruiz Massieu, y de la secretaria jurídica del CEN, Carolina Viggiano. (REFORMA, NACIONAL, P. 6, CLAUDIA GUERRERO)

LÓPEZ OBRADOR DA A CUAUHTÉMOC CANDIDATURA POR MORELOS

El precandidato presidencial de Morena-PT-PES, Andrés Manuel López Obrador, dijo que el exfutbolista y alcalde de Cuernavaca, Cuauhtémoc Blanco, será precandidato de esa alianza al gobierno de Morelos. En entrevista en Chiapas, López Obrador anunció que presentará nueve nombres de personas “independientes y honestas, gente limpia” en ternas para encabezar la Procuraduría General de la República, la Fiscalía Especializada para la Atención de Delitos Electorales y la Fiscalía Anticorrupción. En tanto, la aspirante presidencial independiente Margarita Zavala señaló que los llamados que hace López Obrador “rayan un poquito en el cinismo”, ya que aprovecha el desdibujamiento de los partidos políticos como el PAN, para hacerse de adeptos. (EL UNIVERSAL, NACIÓN, P. 9 Y 10, NOTIMEX Y SUZZETE ALCÁNTARA)

ANAYA PIDE AL GOBIERNO REDOBLAR ESFUERZOS EN SEGURIDAD

El precandidato del PAN y de la coalición Por México al Frente, Ricardo Anaya, pidió al gobierno federal redoblar esfuerzos en materia de seguridad, debido a que es un problema generalizado en el país. El panista añadió que México vive un nivel de violencia “sin precedentes”, por ello no es una exageración que se diga que “estamos peor que nunca”, al revisar las cifras del Sistema Nacional de Seguridad Pública, 2017 fue el más violento en las últimas décadas. “Por eso, desde Baja California Sur, exijo al gobierno federal que redoble los esfuerzos, porque es una realidad que el problema está generalizado en todo el territorio nacional”, expresó. (EL UNIVERSAL, NACIÓN, P. 10, SUZZETE ALCÁNTARA)

LUNES 29 DE ENERO DE 2017

MEADE PROMETE REGRESAR TRANQUILIDAD

El precandidato presidencial del PRI, José Antonio Meade, reconoció que el principal anhelo de los mexicanos es la seguridad, por lo que su campaña se enfocará en propuestas para regresar la tranquilidad a todos los mexicanos. “El primer reclamo, el principal, el reclamo más sentido es que quieren, y queremos todos, un México más seguro, un país en el que estemos tranquilos, y una nación en la que estemos en paz”, indicó. Meade se reunió en privado con el exsecretario de Gobernación Miguel Ángel Osorio Chong, en Pachuca. De acuerdo con el PRI, conversaron sobre los principales temas que nutren actualmente la agenda política nacional y el desarrollo del proceso electoral en curso. (EL UNIVERSAL, NACIÓN, P. 10, ALBERTO MORALES)

NAVARRETE PRIDA HACE CAMBIOS EN SEGOB

El secretario de Gobernación, Alfonso Navarrete Prida, sustituyó a Luis Felipe Cangas Hernández por Eduardo Cayetano Cacho Silva, al nombrarlo director general de Juegos y Sorteos. Asimismo, fueron designados Armando Ruiz Salazar, director general adjunto de Análisis y Dictamen, y Pedro Esteban Romano Terrazas, director general adjunto de Regulación y Verificación. Navarrete Prida instruyó a los nuevos titulares a garantizar la observación de la política y normatividad establecida en materia de expedición de juegos con apuestas y sorteos, en los términos de la Ley Federal de Juegos y Sorteos, y demás normatividad aplicable, con el fin de asegurar la “imparcialidad y transparencia” en el proceso de otorgamientos. (EL UNIVERSAL, NACIÓN, P. 8, SUZZETE ALCÁNTARA)

TLCAN CASTIGA SOBORNO Y CORRUPCIÓN

Delitos como el soborno, la malversación, desvíos de recursos y cohecho internacional serán sancionados en el Tratado de Libre Comercio de América del Norte (TLCAN) a través de obligaciones “espejo” para México, Canadá y Estados Unidos. Juan Rodrigo Moreno, consejero delegado para Asuntos Internacionales de la Confederación Patronal de la República Mexicana, detalló que cada uno de los países deberá regular su marco jurídico para estar a nivel internacional en materia anticorrupción. Ahora, México deberá concluir los temas pendientes en la agenda del Sistema Nacional Anticorrupción, como la designación de la Fiscalía General de la Nación, la Fiscalía Especializada en Materia Anticorrupción y las leyes secundarias. (EXCÉLSIOR, PORTADA Y DINERO, P. 1 Y 6, LINSAY H. ESQUIVEL)

GÉNEROS DE OPINIÓN

TEMPLO MAYOR/ FRAY BARTOLOMÉ

No todo es miel sobre hojuelas para la campaña de Andrés Manuel López Obrador: cada vez es más claro que sus aliados en Quintana Roo son unos cristianos no tan santos. En aquel estado el Partido Encuentro Social (PES) es encabezado por Greg Sánchez, el predicador evangélico que fue alcalde de Cancún y que, durante su campaña por la gubernatura, fue encarcelado por tráfico de indocumentados, lavado de dinero y crimen organizado. Tras pasar por el PRD y PT, ahora encabeza el PES estatal y, de facto, a Morena, junto con su esposa, Niurka Sáliva, a la que López Obrador quería hacer senadora. Peero... el Tribunal Electoral desechó esa posibilidad, pues la señora no cumple con el requisito de ser mexicana por nacimiento, ya que es cubana. Pese a eso, Morena ya anunció que lo litigará en tribunales internacionales. ¡Qué tal! (REFORMA, OPINIÓN, P. 8, FRAY BARTOLOMÉ)

LUNES 29 DE ENERO DE 2017

SERPIENTES Y ESCALERAS/ NOTAS INDISCRETAS/ SALVADOR GARCÍA SOTO

Las elecciones se deciden en las urnas, no en los tribunales, dijo el viernes en Nuevo León la magistrada Janine Otálora, presidenta del Tribunal Electoral del Poder Judicial de la Federación, al inaugurar nueva sede del Tribunal en el estado nortero, donde se comprometió a que los magistrados deben dar certeza, pero los actores políticos tienen que respetar las reglas, para que sólo el voto decida en estas elecciones, que calificó “históricas” ¿Para quién el mensaje? (EL UNIVERSAL, NACIÓN, P. 15, SALVADOR GARCÍA SOTO)

EL OCASO Y EL SÍNDROME DEL INCOMPRENDIDO/ LEONARDO CURZIO

Le ocurre a todos los gobiernos. Lo podríamos llamar el síndrome del incomprendido. Todo gobierno que finaliza siente que la opinión pública y la opinión publicada no valoran en su justa dimensión todo aquello que, desde su punto de vista, debería ser ponderado. Los presidentes expresan en sus líneas de comunicación oficial su insatisfacción porque no se cuenta todo aquello que consideran fundamental y de vez en cuando muestran su impaciencia e irritación porque consideran que la crítica es ácida y constante, amén de injustificada y desequilibrada. En su caso tienden a culpar a los medios, las redes o incluso a patologías nacionales como aquella de amplia circulación en otros tiempos según la cual a los mexicanos nos gusta hablar mal de nuestro país y por eso criticamos tanto a nuestro gobierno. Su reacción es también muy similar y en primera instancia intentan influir desde su oficina en el curso del proceso electoral. Fox, por ejemplo, intervino hasta casi descarrilarlo, según lo dijo el Tribunal Electoral en 2006; Felipe Calderón fue acusado también de violar la Constitución por meterse en el proceso electoral intermedio y ahora Peña Nieto intenta incidir con una actitud que disimula mal su molestia por el ánimo social que percibe. Se siente incomprendido o poco valorado y una vez que se percate de que en vez de ayudar a su candidato la cercanía gubernamental puede afectarlo, tendrá que replegarse a ceremonias cívicas o viajes al exterior. La política exterior es, por cierto, un campo de acción muy útil para presidentes en vías de concluir. (EL UNIVERSAL, NACIÓN, P. 25, LEONARDO CURZIO)

EXTRANET/ CIBERSEGURIDAD Y ELECCIONES/ PAUL LARA

A principios del mes pasado se celebró una reunión en Capitol Hill, Washington, teniendo como sede la Fundación Internacional para Sistemas Electorales (IFES). Participaron autoridades estadounidenses y mexicanas, se abordaron los Desafíos Globales Emergentes para las Elecciones de México 2018: Ciberseguridad, Desilusión y Desinformación. En este evento, el presidente y director ejecutivo de IFES, Bill Sweeney, compartió con José Luis Vargas Valdez, juez del Tribunal Electoral del Poder Judicial de la Federación (TEPJF) de México, con Katherine Ellena, especialista legal senior de IFES; y con Thomas Flores, profesor asociado de Resolución de Conflictos y Ciencias Políticas en la Universidad George Mason, las inquietudes sobre la poca ciberseguridad que existe en nuestro país y la intrusión de actores externos previo y durante la elección de julio de este año, donde se asegura que se dará la mayor rotación de funcionarios electos en la historia moderna de México, debido a las reformas legales que han dado lugar a elecciones simultáneas para más de tres mil puestos políticos. Vargas comentó que hay diversos retos, más allá de los casi 50 mil casos que predicen que deberán atender por inconformidades electorales este año, y que tienen que ver con temas como la influencia de las redes sociales en los resultados de la elección de julio, y la falta de control y regulación por parte de las autoridades mexicanas. México, como la mayoría de los países, no cuenta con una legislación que regule las redes sociales y las elecciones. De hecho, se anticipa que un número creciente de casos de esta naturaleza serán canalizados ante el TEPJF, generando una jurisprudencia que responde a esta brecha en la ley. Esto coloca al Tribunal en una posición potencialmente delicada, ya que está



Instituto Electoral del
Estado de Querétaro

Resumen de información nacional

LUNES 29 DE ENERO DE 2017

la llamada a equilibrar las cuestiones de la integridad electoral con la libertad de expresión y la libertad de comercio, al tiempo que permanece dentro de su mandato constitucional. (EXCÉLSIOR, DINERO, P. 15, PAUL LARA)